

# Las Provincias de Levante

Paquetes para la venta, a 0'75 pesetas más no de 25 ejemplares. Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador H. Mateo Soliver Almela Crédito Público, 1 No se devuelven los originales.

Año XVII.- Núm. 5094

Murcia: Sábado 26 Julio 1902

Tres ediciones diarias

LA SEÑORA

## D.ª Rosa Ayuso Bonnemaison

### HA FALLECIDO

CONFORTADA CON LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTOLICA

Sus afligidos hijo, hija política, nietas, hermanos, hermanas políticas, sobrinos, tía, primos y demás parientes.

Suplican a sus amigos y personas piadosas, se sirvan rogar a Dios por el eterno descanso de su alma y asistir al funeral que a tal fin se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Juan Bautista a las nueve del día de mañana, y por ello le anticipan las más sinceras gracias.

La conducción del cadáver al cementerio se ha verificado esta tarde.

Murcia 25 de Julio de 1902.

CASA MORTUORIA: MARIANO PADILLA, 12.

## EDICION DE ANOCHE

# SANTIAGO

Santiago el Mayor, Patrón de España, nació en Betsaida (Galilea) y fue hermano del gran evangelista San Juan.

Fue uno de los Apóstoles que acompañaron a Jesucristo a Huerfano de las Olivas y presenció la sublime y dulcísima escena de la Transfiguración en el Monte Tabor y el terrible drama del Calvario.

Santiago estuvo en Cartagena por el año 36, donde comenzó su predicación, pasando después a Granada, donde fue condenado a muerte, salvándose milagrosamente con sus discípulos.

Recorrió otros puntos de España, llegando a Zaragoza, donde fue honrado con la aparición de la Virgen, que aún vivía en el mundo, y por mandato de Ella le erigió una capilla.

Después salió para la Judea y de vuelta en Jerusalen, de donde fue el primer Apóstol que partió a predicar el Evangelio, fue sentenced a muerte por Herodes Agripa, y el año 44 murió degollado.

Su cuerpo fue recogido por sus discípulos, quienes le condujeron a España y lo depositaron primero en Iria Flavia y después en Santiago de Compostela (Coruña) donde fue milagrosamente encontrado ocho siglos después.

Su sepulcro es objeto de continua peregrinación.

El nombre del Apóstol figura en todas las empresas guerreras de España, como lo demuestran los gritos de ¡Santiago y a ellos! ¡Santiago y tierra España!

La gran devoción que siempre le tuvieron los españoles a su glorioso Patron lo revela el crecido número de pueblos que llevan su nombre y los templos levantados para rendirle culto.

Es muy digna de mención la Orden militar de Santiago, que fue instituida por Fernando II de 1160 a 1170, y tenía por objeto defender contra los moros a los peregrinos de Santiago de Compostela.

todo lo regulariza y hace que todo entre en caja.

Si se hubiera dejado obrar a esta ley de un modo natural, se hubieran contenido los pedidos, y se hubiera conseguido la estabilidad posible de los precios. Se siguió el camino opuesto buscado ésta, y el resultado ha sido que se ha producido una verdadera escasez de lingote de hierro y acero, que está dando lugar a una importación diaria en los Estados Unidos de más de mil toneladas. Al mismo tiempo que esto ocurre, como todos los fabricantes en general tienen contratada su producción del año y aun la del primer trimestre del próximo, el poco lingote americano disponible que se vende es a precio de fantasía; entre tanto, los fabricantes europeos comprenden que esto no durará mucho, y sacan partido de las circunstancias, subiendo los precios sin cesar. En Bilbao, como se verá, han subido los precios del lingote para contratos de 10 a 500 toneladas, bajando dos pesetas en tonelada en los números N 1, 2 y 3, cuando el contrato exceda de 500 toneladas. En los Estados Unidos escasean ya todas las clases, y aunque los precios del lingote escocés y el Bessemer llegan a 23 libras esterlinas es posible que a esta fecha haya subido aún. Detrás de esto, es natural, aunque puede tardar, que venga una reacción con precios muy bajos, pero al parecer esto se encuentra aun lejos.

El zinc es el metal que parece hallarse mejor dispuesto al alza, y el precio de L 19.51; debía satisfacer a los mineros españoles, si sigue el cambio tan favorable; es lo cierto que equivale a un precio de más de L 26, que raras veces se alcanza. La verdad es esto, es que son los metalurgistas del zinc los que mejor aprovechan las circunstancias, y a no ser que se llegue a fundar alguna fábrica para el tratamiento de los minerales nacionales, apoyada en el carbón de Puertollano ó en el de Teruel, no cesarán las quejas de los explotadores de estos minerales. La plata ha tenido algunas oscilaciones durante la semana entre 24 1/4 y 24 1/2, pero las últimas noticias parecen indicar tendencia a subir. En España sigue el marasmo en cuanto a los cambios y la manera de mejorarlos, y ya debía haberse llegado al convencimiento de que nuestros hacendistas no dan pie con bola.

### PRECIOS CORRIENTES ESPAÑOLES

**MINERALES**

**Hierro.**—Bilbao. Campanil y carbonatos 1.ª 10'6 a 11'3 ptas. Rubio 51 a 53 por 100, 10'6 a 11. Cartagena manganesífero, 15 por 0'0, f. a. b., 14'50 pesetas; secos 50 por 100, 5'50 idem.

**Plomo.**—Linares sulfuros con 78 por 100, 9'00 pesetas. Alcohol de hoja: 46 Kg. 11'75.

**Carbonatos del 50 por 100, 5'00.**

**Zinc.**—Almería. Calaminas, por 51 kilos, el 30 por 100 (Unidad de mas, 0'22) 1'40. Cartagena, Blendas, 56 kilos, el 30 por 100, 1'50 (Unidad de mas 0'30), 0'25.

**METALES**

**Plomo.**—Cartagena, quintal de 46 kilogramos, 15'50 pesetas.

**Plata.**—Cartagena, onza, 13'30 reales.

**Hierros.**—Lingote en Bilbao, fundición T, 120.

Id. id. id. para pudelar, 118.

## REVISTA MINERA

MIBEGADOS

El interés palpitante en el mercado de metales se encuentra totalmente concentrado en lo que puede ocurrir en época cercana en el precio del lingote, tanto del acero como del hierro. La idea del gran trust, de vender a menos precio del que era posible conseguir, por más que representaba un modo nuevo de tratar, infundía cierto respeto, porque no se les podía negar una inteligencia y una experiencia excepcional en el mercado siderúrgico a los que inspiraban ese procedimiento, que a nosotros se nos hacía tan extraño, y que, aun a costa de aparecer inmodestos, nos atrevimos a censurar; sin prever otro resultado que el temor de ir a lo desconocido que siempre nos inspiran los procedimientos que aspiran a quebrantar la ley de la oferta y la demanda, que

hembras ilegítimas, no habiendo sido reconocida 1 hembra.

Se han registrado, además, 9 nacidos muertos, de los cuales han sido legítimos 8.

El coeficiente de natalidad ha sido de 3'31 por 1000 habitantes habiendo tenido la población un aumento de 101 almas.

Durante el mes, la altura media que ha alcanzado el barómetro es de 759'5; la oscilación extrema 14'7.

La temperatura máxima, 31'8; la mínima, 12'5, y la media del mes, 21'8.

Los vientos dominantes, S, y E.

Las afecciones de índole reumática y las lesiones orgánicas de los órganos respiratorio y circulatorio, han sufrido alguna exacerbación en el mes que ha transcurrido.

Los catarros gástricos y gastro intestinales, se han presentado con alguna intensidad, habiendo decrecido las infecciones eruptivas en los niños.

## DE ACTUALIDAD

**Sr. Director de LAS PROVINCIAS DE LEVANTE**

Muy Sr. mío y amigo: La lectura del artículo de fondo «Actualidades», correspondiente al día 20 del actual, me ha producido verdadera indignación y no puedo menos de emborronar dos cuartillas.

Tiene usted muchísima razón al publicar que las censuras por la fiebre de información para reardar de lustre a los criminales son justificadas.

Como si las noticias nos bastaran para los honores que correspondan a los criminales, vienen los ilustrados publicando los retratos para darles más reales todavía.

Conságrese usted a una idea tan beneficiosa como es la propagación del idioma internacional, publique usted un periódico pasando por mil apuros y con muchas privaciones para ello, remítalo usted hasta certificado a las direcciones de *ilustrados* o rotativos, escriba usted solicitando el apoyo de la publicación («El Imparcial», por ejemplo), y no conseguirá usted que publiquen una línea, ni la respuesta que corresponde a una persona medianamente educada.

[Y después quieren pasar esas publicaciones por ilustradoras de la opinión!

¡Acaso llaman ilustración al hecho de rodear a los famosos criminales de ciertos honores que no alcanzan los hombres que viven consagrados a los progresos científicos?

Si mi patria puede aplaudir la conducta de semejantes publicaciones, reniego de ser español, y si no lo apalando lo demostraré retirando la predilección por esos *ilustrados* que tanto se afanan por ensalzar a los criminales al paso que consistentes que padecían hambre y sed de justicia los maestros y todos cuantos se dedican al cultivo de las inteligencias en nuestro país.

A raíz del desastre de Cuba se pregonó la necesidad de *regeneración*, y esto no se consiguió publicando retratos de criminales, sino alimentando al pueblo con sanas lecturas y proporcionándole buenos ejemplos que imitar.

Me repito de usted affmo. amigo y s. s. que b. s. m.

ANDRÉS BRAVO DEL BARRIO  
Santander 23 Julio 1902.

## TIRO NACIONAL

Programa del concurso regional que ha de celebrarse en el Campo de Tiro de la Representación Provincial de Alicante, en los días 1, 2 y 4 de Agosto de 1902.

### PRIMER DIA

1.º de Agosto a las cuatro en punto de la tarde.

#### Estudiantes PRIMERA PARTE

Concurso para estudiantes de Institutos, Escuelas Normales, de Artes y oficios, etc., etc. de la región.

Con arma de propiedad particular, de cualquier sistema y calibre. Blanco circular de un metro 20 centímetros de diámetro. Serie de cinco disparos. Distancia, 200 metros. Posición del tirador, a su elección.

**Tres premios**

Una carabina de salón, regalo del Diputado a Cortes D. Juan Poveda.—La obra titulada *Europa Pintoresca*, dos tomos, regalo del Instituto general y técnico.—La obra *Continente Misterioso*, de Enrique M. Stanley, un tomo, regalo del Sr. Alcalde D. José Gadea.

**Maticula:** Una peseta los socios, ó hijos de los socios, menores de 17 años, y tres pesetas los no socios.

#### SEGUNDA PARTE

Concurso para estudiantes de facultad, Escuelas de Comercio y carreras especiales, domiciliadas en la región.

Con arma de propiedad particular de cualquier sistema y calibre. Blanco silueta de infante a pie. Serie de cinco disparos. Distancia 200 metros. Posición del tirador, a su elección.

**Tres premios**

Un portaplumas y lapicero, con perlitas y turquesas, con su estuche; regalo de D. Manuel Terol.—La obra titulada *Partida Doble*, dos tomos, regalo de la Escuela Superior de Comercio, de Alicante.—La obra titulada *Los Dioses de Grecia y Roma*, por V. Gebhardt,

dos tomos, regalo del Excmo. Ayuntamiento de Alicante.

**Maticula:** Una peseta los socios ó hijos de socios, menores de diecisiete años; y tres pesetas los no socios.

### Obreros PRIMERA PARTE

Concurso para obreros, jornaleros de todas clases, domiciliados en la región.

Con fusil ó carabina Maüsser reglamentaria, de la Representación de Alicante. Blanco, silueta de infante a pie. Serie de cinco disparos. Distancia 200 metros. Posición del tirador a voluntad.

**Cuatro premios**

Cien pesetas en metálico, donativo del Excelentísimo Sr. Duque de Uceda.—75 pesetas en metálico, de las 100 del donativo del Excelentísimo Sr. Barón de Montevillena.—40 pesetas en metálico, donativo de la Sociedad de cazadores «La Monalva».—Y 25 pesetas en metálico, de las 100 del donativo del Excelentísimo Sr. Barón de Montevillena.

**Maticula:** Gratuita para los socios y 50 céntimos de peseta para los que no lo sean.

### SEGUNDA PARTE

Concurso para obreros-jornaleros, hijos de Alicante. Igual ejercicio que el anterior.

**Tres premios**

Cien pesetas en metálico, donativo del excelentísimo Sr. Barón de Petrés.—Un grupo de porcelana, simbolizando el «Trabajo», regalo del comerciante D. Francisco Clement.—25 pesetas en metálico, donativo de D. Antonio Guillén López.

**Revolver**

Podrán tomar parte en este concurso, todos los individuos domiciliados en la región.

Con revolver de cualquier sistema y calibre, sin culatín. Blanco circular de 22 centímetros de diámetro.—Serie de seis disparos.—Distancia, 20 metros.—Posición del tirador, de pie, sin apoyar el arma.

**Dos premios y un diploma**

Un grande y artístico jarrón de metal, regalo del Excmo. Sr. Marqués de Comillas.—Una pistola Maüsser, niquelada, regalo de la Sociedad «La Festival Alicante».—Un diploma.

**Maticula:** Una peseta los socios y diez los que no lo sean.

**NOTA.**—No se permitirá tirar con pistolas sencillas ni repetidoras.

### Tropa

Podrán matricularse para este ejercicio, todos los individuos pertenecientes a cuerpo activo del Ejército y Armada, de la región.

Con fusil ó carabina Maüsser del cuerpo a que pertenezcan.—Blanco, silueta de infante a pie.—Serie de cinco disparos.—Distancia, 200 metros.—Posición del tirador, cualquiera de las tres reglamentarias.

**Cuatro premios**

Cien pesetas en metálico, donativo del Excelentísimo Sr. Teniente General D. Rosendo Moñío y de la Excmo. Diputación provincial de Alicante.—75 pesetas, donativo del Ayuntamiento de Monforte y del Sr. Comandante de Marina de la provincia.—40 pesetas, donativo del Colegio Médico de Alicante.—25 pesetas, donativo del Sr. Gobernador civil don Leopoldo Ruiz.

**Maticula:** gratuita. (Se continuará).

## CARTAGENA

Del «Boletín de Estadística Sanitaria» correspondiente al mes de Junio, tomamos las siguientes datos:

El número de defunciones ocurridas, asciende a 181, habiendo sido motivadas: 89, por causas infecciosas, la tuberculosis con 10; 38 por enfermedades localizadas en el aparato digestivo; 33, en el respiratorio, 16 en el circulatorio, y 15 en el cerebro espinal, ascendiendo a 83 las defunciones ocurridas en la primera infancia de 0 a 4 años, resultando un coeficiente de mortalidad de 2'12 por 1000 habitantes.

Los nacimientos han sido 265: 125 varones y 140 hembras legítimos, y 10 varones y 7

Atraído por las galas del edén, batí mis alas de querube, y, con anhelo, recorrí de un solo vuelo todas las celestes salas.

Los ángeles mis hermanos, tejéronme una corona con sus nacaradas manos, y cien coros soberanos sonaron de zona a zona

Vi bajo mis piés brillar del sol la insaciable hoguera, las estrellas resbalar y la atmósfera ligera cual leve gasa ondular.

Vi allá, deforme y sombrío, el vasto abismo profundo, y, como inmenso navío, rápido surcar el mundo el piélago del vacío.

Mirando tanta grandeza sentí vacilar mi calma, me hundí en un mar de tristeza, y doblando la cabeza, murmuré: madre del alma!

Era que había notado que te había abandonado, y al verte en vano buscarte pensé del cielo bajarme para vivir a tu lado.

Mas Dios que supo mi anhelo, decretó al punto que fuera tu esperanza y tu consuelo, sin que por eso tuviera que trasladarme del cielo.

III

No llores, madre; el pesar que tus desvelos provoca, resiste sin vacilar, como resiste la roca las tempestades del mar.

Alzate firme y serena como el rebelde en la montaña; ¡el alma que es grande y buena, cuando la fe le acompaña se sobrepone a su pena!

Yo quiero verte dichosa, como en la edad venturosa que en tus brazos me estrechabas como cuando cariñoso mi sueño de ángel velabas.

Quiero en tu mirada ver la alegría fulgurar, y en tu semblante leer que tu amargo padecer te dejó de atormentar.

Adios; y hasta que la muerte no interrumpa tu carrera con mano implacable y fuerte, bendice, madre, tu suerte, ten fé en Dios y en Dios espera.

J. TOLOSA HERNANDEZ

## LA NORA

En la función que el próximo domingo se celebrará en honor del Corazón de Jesús, predicará el ilustrado sacerdote D. Pedro Castañá Ruiz.

Se encuentra en esta el profesor de instrucción primaria de Benijuan D. Jesús Diaz Sanchez y el de Pacheco D. Juan Ruiz Navarro, éste acompañado de su familia.

## SIC TRANSIT...

¡Qué hermoso y poético es el amanecer visto desde el tren!

Asomado a la ventanilla de un vagón de segunda, iba yo abstraído en la vaguedad de mil confusos pensamientos. Pasaban delante de mí paisajes y paisajes a manera de cinematógrafo; pero a pesar de la distracción que esto proporcionaba a mi vista, no me vi libre de la impresión dulcísima que produce en el alma el amanecer de un hermoso día de verano.

El sonoro gorjeo de los pajarillos empezaba a despertar en mi alma sentimientos delicados de espiritual felicidad... Los sentidos parecían como que se refrescaban. Aquel canto lleno de notas finísimas, alegres, limpias, influía en el sangre y la llenaba de vigor y de vida.

Los débiles rayos del sol empezaban a acariciar mis mejillas y el airecillo agradable y sutil del Guadarrama me ayudaba a respirar aquel ambiente oloroso, lleno de matices delicados y de dulce ambrosía...

Parecía que el cuerpo volvía a la vida después de la muerte de la noche.

La pesadilla se había transformado en sueño fantástico, la inercia en actividad y la pena en alegría.

Divisaba las agrestes montañas, cuyos picachos empezaban a blanquearse; veía una hermosa campiña tapizada de verde, por donde una joven pastora, cubiertos sus camaraderos cabellos con un toco sombrero de paja, guiaba un numeroso rebaño de ovejas blancas como la nieve. Allá a lo lejos y en un camp bien cultivado estaban varios campesinos dedicados a las rudas faenas agrícolas. Por un

## SECCION POETICA

### DESDE LA GLORIA

(HABLA UN NIÑO A SU MADRE)

I

No llores, madre, pensando que por siempre me has perdido, ni te aflijas recordando cuando en tu regazo blando me contemplabas dormido.

Calma tus cruces enojos y enjuga tus ojos bellos, ya de tanto llorar rojos, porque no ven de mis ojos los purísimos destellos.

Olvídate un punto la pena que de dolor tu alma llena; yo no quiero, madre mía, verte angustiada y sombría; yo quiero verte serena.

Serena y alegre, tante como antes, madre, lo estabas, cuando conmigo jugabas y con amoroso encanto mi tersa frente besabas.

Como en los felices días que aun guardas en tu memoria, en que al verme sonreías y ébria de amor me decías que yo era toda tu gloria.

Sí, madre, sí; como aquellos que para siempre pasaron, y que al pasar se llevaron también las dichas con ellos que tu ventura labraron.

II

Era yo un niño en el mundo, pero mi fortuna quiso que el mismo Dios, de improviso y con cariño profundo, me llevase al paraíso.

Paquetes para la venta, a 0'75 pesetas más no de 25 ejemplares. Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador H. Mateo Soliver Almela Crédito Público, 1 No se devuelven los originales.